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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПООБЕЩАЛ СОЗДАТЬ В СТРАНЕ 

"УМНУЮ ЭКОНОМИКУ" 

На открывшемся 27 февраля в Сочи инвестиционном форуме премьер-

министр РФ Дмитрий Медведев анонсировал готовящийся комплексный 

план действий правительства по росту экономики на 2017-2025 годы. 

Приоритетами плана глава правительства назвал обеспечение 

макроэкономической стабильности, создание "умной экономики", а также 

обеспечение эффективной занятости. 

В последние несколько лет правительство в основном ориентировалось 

на преодоление кризисных явлений, связанных как с ценовыми изменениями 

на сырьевых рынках, так и с внешним санкционным давлением за, как 

выразился глава кабинета министров, политическую позицию нашей страны. 

"Сегодня уже можно твердо сказать - мы со всеми этими вызовами научились 

справляться", - констатировал он. Доказательством может служить 

остановившееся падение ВВП, восстановление роста реальных доходов 

населения, рекордно низкая в истории современной России - 5,4 процента в 

2016 году – инфляция, сообщает "Российская газета". "Завтрашний день 

ставит перед нами новые вызовы. Прежде всего это повышение темпов роста 

экономики, - заявил председатель правительства. - Для этого требуется 

интенсивное развитие регионов в значительной степени за счет привлечения 

новых инвестиций, а на этой основе решение главной задачи - улучшение 

жизни наших людей". На достижение этих стратегических целей будет 

направлен план действий кабинета министров на среднесрочную 

перспективу с ключевой задачей - разработать систему действий, 

позволяющих достичь темпов роста сопоставимых или даже выше 

среднемировых ("Фронт правительства"). 

Премьер, анонсируя этот план, рассказал гостям и участникам форума 

о его основных направлениях, отмечает "Коммерсантъ". Среди них — 

обеспечение макроэкономической стабильности (в том числе систем 

налоговых и неналоговых платежей), создание "умной экономики" 

(внедрение цифровых технологий и борьба с утечкой мозгов), обеспечение 

эффективной занятости. Также премьер анонсировал внедрение проектного 

подхода при подготовке федерального бюджета и создание "фабрики 

проектного финансирования" на базе Внешэкономбанка. По мнению главы 

Минэкономики Максима Орешкина, "фабрика" позволит разорвать 

"заколдованный круг" — когда банки не финансируют проекты, ссылаясь на 

их отсутствие, а компании не готовят проекты, сетуя на сложности с 

получением финансирования. "Банки привыкли работать только по схеме 

"кредит под залог", а более сложные продукты не были популярны ни в 1990-

е, ни в 2000-е годы. Поэтому сейчас выход культуры проектного 

финансирования на новый уровень очень важен, именно это является 
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основой инвестиционного развития экономики",— пояснил Орешкин, 

выразив надежду на то, что обновленный ВЭБ сможет "научить банки 

работать с проектами" ("Дмитрий Медведев поделился планом"). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ РАССКАЗАЛ, КАК ПРАВИТЕЛЬСТВО 

ПРОФИНАНСИРУЕТ БЕДНЕЙШИЕ РЕГИОНЫ 

Рецессия закончилась, такой оптимистичный настрой поддержали 

чиновники всех рангов в ходе инвестиционного форума в Сочи. Основной 

посыл, который транслировал участникам мероприятия премьер-министр РФ, 

заключался в том, что Россия вышла из пике по ключевым показателям. Он 

также отметил, что теперь финансирование регионов будет осуществляться 

по новой схеме.    

Как пишет "Коммерсантъ", начатое в понедельник на площадке 

Российского инвестиционного форума в Сочи обсуждение темы развития 

регионов переместилось в Красную Поляну – премьер-министр Дмитрий 

Медведев собрал там губернаторов на совещание по межбюджетным 

отношениям. На нем глав регионов проинформировали о готовящемся новом 

порядке софинансирования центром расходов территорий, а также подвергли 

критике за излишний оптимизм при планировании доходов своих бюджетов.  

Выступивший на совещании министр финансов Антон Силуанов сообщил 

губернаторам о готовящемся новом подходе центра к выдаче трансфертов. 

Один из способов стимулировать регионы к развитию – гранты центра за 

показанные результаты. На такие "премии" в 2017 году планируется 

направить 20 млрд руб. Однако получить эти деньги можно лишь выполняя 

условия соглашений с Минфином, в которых губернаторы берут на себя 

обязательства по выполнению целевых показателей развития. Как отметил 

Дмитрий Медведев, большинство регионов такие соглашения уже заключили 

("Губернаторов упрекнули за оптимизм"). 

По данным "РБК",  основное послание, которое исходило от 

чиновников, можно охарактеризовать так: рецессия закончилась, в казну 

снова потекли доходы от нефти, но темпы экономического роста нужно 

ускорять. Глава правительства Дмитрий Медведев на пленарном заседании 

"Сочи-2017" утвердил мысль о том, что Россия "научилась справляться" со 

всеми вызовами последнего времени – нестабильностью сырьевых рынков, 

структурными дисбалансами в экономике, санкциями Запада. Реальные 

доходы российских граждан "стали потихоньку повышаться", инфляция 

опустилась до рекордно низкого уровня, "с безработицей справились", 

перечислял Медведев. Еще осенью, когда нефть уже подбиралась к отметке 

$50 за баррель (при $40, заложенных в бюджет и текущий макропрогноз), 

Минэкономразвития прогнозировало слабый рост экономики в 2017 году на 

0,6%. Теперь министерство готовит обновленную редакцию прогноза, в 

которой будут зафиксированы ожидания роста в этом году на 2%, сообщил 

на сочинском форуме министр экономического развития Максим Орешкин. 

"То есть мы ожидаем очень хорошую динамику по экономике, мы видим, как 
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активность повышается", – сказал Орешкин ("В Сочи рецессия 

закончилась"). 

Как заключает "Российская газета", решая, кому помочь в большей 

степени, федеральный центр собирается исходить из принципа, что менее 

обеспеченные территории вправе получать больший объем финансовой 

помощи. Кроме того, деньги поступают только под обязательства 

губернаторов по выполнению ряда целевых показателей по развитию 

экономического потенциала территорий. "Большинство руководителей уже 

заключили соглашения, которые предусматривают и такие обязательства, и 

финансовую ответственность за их исполнение, – заявил премьер-министр с 

одной оговоркой. – Но отдельные главы территорий пока сомневаются, стоит 

ли вообще это делать. Видимо, исходя из предположений, что в любом 

случае чего-нибудь дадут, дотации так или иначе все равно распределят, а 

финансовая поддержка из федерального бюджета не должна быть никак 

связана с ответственностью за социально-экономическое развитие" 

("Губернаторы под отчет"). 

По словам Медведева, многие регионы по-прежнему сильно зависят от 

помощи федерального бюджета, поэтому правительство решило расширить 

меры поддержки. 

"На 100 миллиардов рублей увеличены дотации на выравнивание 

бюджетной обеспеченности, их общий объем превышает 600 миллиардов 

рублей, на 100 миллиардов рублей увеличен общий объем субсидий 

региональных бюджетов на софинансирование расходных обязательств", - 

сказал премьер. 

При этом, как заявил Медведев, некоторые губернаторы проводят 

неверную бюджетную политику. 

"При формировании своих бюджетов добрая половина регионов 

закладывает в будущие расходы неисполнимый объем доходов, то есть, 

доходы с явным превышением. В дальнейшем, конечно, возникает ситуация, 

когда ничего "не бьется", и для срочного латания дыр все средства хороши - 

следуют просьбы о финансовой помощи из федерального центра, требуются 

рыночные заимствования. Это неправильная вещь, негодная практика, ее 

нужно завершать", - поручил Медведев губернаторам. 

При этом он пообещал, что правительство продолжит поощрять 

регионы, которые достигли наилучших показателей по динамике 

экономического роста и по привлечению частных инвестиций. В этом году на 

гранты регионам-отличникам направят 20 миллиардов рублей. Медведев 

также опроверг слухи, что правительство запретит регионам размещать 

свободные средства на депозитах в случае, если у регионов есть бюджетные 

кредиты. "Московская область размещает средства на краткосрочных 

депозитах от двух недель до максимум месяца. Мы считаем это очень 

важным рациональным использованием средств, и просьба оставить такую 

возможность. Хотя в кулуарах Российского инвестиционного форума эта 

фобия была развеяна", - заметил губернатор Подмосковья Андрей Воробьев 
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("Медведев раскритиковал губернаторов за неправильное обращение с 

деньгами").  

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ИЗУЧАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО СУБСИДИРОВАНИЯ АГРАРИЕВ 

На заседании правительства министерство сельского хозяйства 

доложило о подготовке к посевным работам. В этом году сев планируется 

провести на площади свыше 80 млн гектаров, что на 520 тыс. больше, чем 

годом ранее. При этом последний результат оказался свыше 119 млн тонн 

собранных зерновых. 

Глава Минсельхоза Александр Ткачев отметил, что при 

благоприятных погодных условиях урожай составит не менее 107 млн тонн 

зерна, пишет "Российская газета". Неоспоримым он считает и мировое 

лидерство России по экспорту пшеницы, который должен достигнуть 37 

млн тонн зерна. Наша страна в ближайшие годы может поставлять за рубеж 

больше сельхозпродукции, чем закупать, отметил министр. В 2016 году 

Россия экспортировала сельхозсырья и продовольствия на $17 млрд, что на 

5,2% больше, чем в 2015 году. Экспорт подсолнечного масла вырос на 28%, 

до 1,8 млн тонн, сахара - сразу в 10 раз, до 100 тыс. тонн. 

Материально-техническая база под новые аграрные рекорды 

заложена. Семенами зерновых, горюче-смазочными материалами, 

удобрениями фермеры обеспечены. Обновление по-прежнему необходимо 

парку сельхозтехники. За счет госсубсидий ее производителям в прошлом 

году аграрии смогли приобрести более 17 тыс. единиц. "То есть 

переоснащение идет, идет ударными темпами, если сравнить с тем, что 

происходило 5-10 лет назад", - подчеркнул Дмитрий Медведев. Эта мера 

поддержки сохранена на текущий год и увеличена до 13,7 млрд рублей 

("Найти деньги под урожай"). 

По данным Минсельхоза, по состоянию на 22 февраля ведомство 

включило 1,42 тыс. заемщиков в реестр на получение льготных кредитов на 

общую сумму свыше 134 млрд рублей, сообщают "Известия". 640 компаний 

планируют получить свыше 38 млрд рублей на развитие растениеводства. 

Для сравнения: за весь 2016 год на проведение сезонных полевых работ 

государственными банками было выдано кредитов на 181,1 млрд рублей 

(опорные банки программы - Россельхозбанк и Сбербанк). 

По словам главы Минсельхоза Александра Ткачева, востребованность 

таких кредитов повысила конкуренцию среди банков, что привело к 

снижению ставки до 2–3% по некоторым направлениям. Ведомством уже 

заключены соглашения с 10 системообразующими банками, и сейчас идет 

отбор 15 региональных кредитных организаций, которые будут участвовать в 

программе. 

Председатель ЦБ РФ Эльвира Набиуллина подчеркнула, что многие 

банки, которые традиционно кредитовали сельхозпредприятия, сейчас не 

включены в программу. По ее мнению, это ведет к неравным условиям 
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конкуренции среди кредитных организаций и к снижению 

доступа сельхозпроизводителей к банковским услугам. 

"Сейчас существует отсечка по капиталу в 20 млрд рублей. Мы 

предлагаем включать в эту программу банки, которые дают право ЦБ 

раскрывать надзорную информацию о своем финансовом положении 

соответствующему органу, предоставляющему субсидии", - предложила 

Набиуллина на совещании у премьер-министра. Идея была поддержана 

главой правительства ("Деньги для аграриев есть"). 

Во время совещания глава Минсельхоза РФ Александр Ткачев 

выразил опасение, что после снятия западных санкций 

немодернизированные предприятия будут проигрывать иностранным 

конкурентам, продолжают "Известия". 

"Бояться не надо, никто санкции не отменит", - сказал Медведев, 

подчеркнув, что страны Запада делают всё, чтобы санкции носили 

постоянный характер. "Поэтому это создает очень неплохие условия для 

развития сельского хозяйства", - резюмировал глава кабмина ("Медведев: 

"Не бойтесь, никто санкции не отменит"). 

 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН ПОДВЁЛ ИТОГИ РАБОТЫ 

СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА В 2016 ГОДУ 

2 марта в Москве под председательством Александра Бастрыкина 

прошло расширенное заседание коллегии Следственного комитета РФ. На 

нем подвели итоги работы ведомства за прошлый год и определились с 

задачами на нынешний. 

Александр Бастрыкин считает, что в прошлом году деятельность 

Следственного комитета была сосредоточена на нескольких самых важных 

направлениях, пишет "Российская газета". Это - обеспечение защиты прав 

участников экономической деятельности,  противодействие коррупции, 

защита интересов несовершеннолетних и других социально уязвимых слоев 

населения.  

Говоря о криминогенной обстановке в стране, председатель СК 

России сказал, что "общий массив преступлений уменьшился на 10 

процентов. При этом на 9 процентов, по словам главного следователя 

страны, снизилось количество убийств и фактов причинения тяжкого вреда 

здоровью. Всего же, по статистике Следственного комитета, удельный вес 

тяжких и особо тяжких преступлений снизился на 21 процент.  

Отмечая успехи в противодействии коррупции, председатель СК 

России сообщил, что в прошлом году его подчиненные проверили 35 тысяч 

сообщений о коррупционных преступлениях. Большая часть таких 

сообщений подтвердилась. В итоге после проверок было возбуждено 23 

тысячи уголовных дел. Из них практически половина - свыше 12,5 тысячи 

дел - уже расследованы. 

Александр Бастрыкин заявил, что в числе фигурантов этих уголовных 

расследований примерно 600 человек - это чиновники, обладающие особым 

правовым статусом. Таких по нашему законодательству немало - это судьи, 



6 

депутаты и прочие граждане, для привлечения которых к ответственности 

надо соблюсти некую долгую и сложную процедуру ("Следы ведут в 

кабинет"). 

Газета "Известия" сообщила, что руководитель Следственного 

комитета выступил за введение полноценной конфискации имущества в 

таких делах. Иначе, уверен Бастрыкин, не добиться радикального перелома 

в борьбе с коррупцией.  

Главный акцент деятельности СКР, заявил глава ведомства —

 информационная открытость и участие общественности. "Мы используем 

все каналы обратной связи с людьми и получаем десятки тысяч обращений 

по интернету. Тем, кто пытается в регионах уйти от общения с людьми, 

деваться некуда. Центральный аппарат за этим следит. Мы не можем 

прятаться от людей. По количеству общения с людьми будет оцениваться 

работа подразделений вместе с итогами раскрываемости. Нам помогают 

раскрывать преступления волонтеры, за что мы им очень благодарны", -

 сказал Александр Бастрыкин. 

По словам главы ведомства, улучшалась система профессиональной 

подготовки, образованы две академии СКР - в Москве и Петербурге. В 

Северной столице создается еще один кадетский корпус. Через пять лет это 

поможет полностью обеспечить следственный комитет кадрами 

("Бастрыкин: "Надо вводить полноценную форму конфискации 

имущества") 

Махинации с госсредствами Александр Бастрыкин предложил 

рассматривать в качестве отдельного вида преступлений, напомнив, что 

законодательством СССР предусматривался даже расстрел за хищение 

социалистической собственности, пишет "Коммерсант". "Не надо возвращать 

расстрел, но специальный состав ввести необходимо", - заявил глава СКР. 

Предполагается, что ответственность за госхищения будет наказываться 

строже, чем обычные махинации. 

"Хищение из государственной казны - это прямое хищение, которое 

совершается у каждого гражданина, потому что становятся невозможными к 

реализации общественно важные проекты, которые обеспечивают качество 

жизни всего общества, всех граждан",- поддержала господина Бастрыкина 

зампред Госдумы Ирина Яровая, участвовавшая в заседании коллегии СКР. 

Пока же генерал юстиции призвал коррупционеров добровольно 

возмещать ущерб, в том числе возвращая похищенное из-за границы. "Не 

надо наполнять тюрьмы коррупционерами, пусть отдадут наворованное и 

остаются где хотят, хоть в Гвинее-Бисау", - сказал Александр Бастрыкин, 

призвав "честных" коррупционеров добровольно сдаваться и возмещать 

потери от совершенных ими преступлений. Рассказал глава СКР и о том, как 

ведется антикоррупционная работа в его ведомстве. За год, сообщил 

господин Бастрыкин, за совершение преступлений коррупционной 

направленности были привлечены семь руководителей следственных 

подразделений и 16 их подчиненных. А управление собственной 

безопасности, экс-начальник которого Александр Ламонов находится в 
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СИЗО, и вовсе реорганизовали. "Эта практика будет продолжена", - 

пообещал глава СКР ("Шесть лет без конфискации"). 

 

В ЦИКЕ РЕШАЛИ, КАК ОБЛЕГЧИТЬ ДОСТУП ПАРТИЙ И 

ОТДЕЛЬНЫХ КАНДИДАТОВ НА ВЫБОРЫ 

Глава Центризбиркома РФ Элла Памфилова провела серию встреч с 

руководителями парламентских и непарламентских партий-участников 

думских выборов. 

"Российская газета" сообщила, что в ЦИК услышали немало 

избирательных инициатив, и одна из самых популярных - облегчить доступ 

партий и отдельных кандидатов на выборы. В частности, об этом шла речь 

на встрече Памфиловой с лидером "Партии Роста" Борисом Титовым, после 

которой глава ЦИК РФ заявила, что механизм сбора подписей для участия 

в выборах нужно упростить. Этим займется специальная рабочая группа.  

Сбор подписей - это "огромный барьер" для развития политической 

конкуренции, заявил на встрече Борис Титов. Он предложил вместо этого 

ввести денежные залоги. Кандидат сможет вернуть деньги, если "набрал по 

одномандатному округу не менее 10%", или "3%, если он идет по списку". 

"Это не будет материальным барьером, фильтром по уровню 

благосостояния, - считает лидер партии. - Надо понимать, что выборы в 

любом случае стоят больших денег". 

"По сбору подписей все партии единодушны, у всех есть претензии, и 

они абсолютно совпадают с нашими претензиями. Позиция ЦИК: мы 

пришли к выводу, что систему сбора подписей надо упорядочивать, 

упрощать", - отреагировала Памфилова. 

Она добавила, что в ходе думской кампании прошлого года пришлось 

снимать с выборов "целый ряд достойных кандидатов" из-за формальных 

ошибок в подписных листах, например, когда адрес регистрации 

избирателя записан без указания района. Варианты совершенствования 

системы сбора подписей обсудит рабочая группа по совершенствованию 

избирательного законодательства, которая создается сейчас при 

администрации президента РФ, сообщила глава ЦИК ("Сбор подписей – 

огромный барьер").  

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов намерен предложить главе 

Центризбиркома Элле Памфиловой отменить для парламентских партий 

норму о муниципальном фильтре на губернаторских выборах, сообщил 

"Известиям" собеседник в партии.  

"Отмена муниципального фильтра оздоровила бы ситуацию с 

регистрацией кандидатов на губернаторских выборах, - считает президент 

фонда "Петербургская политика" Михаил Виноградов. - Эта мера 

искусственно завышает статус депутатов сельских поселений по сравнению с 

депутатами от городских территорий, поскольку требуются подписи 

депутатов от разных территорий в равной пропорции. Но в прошлые годы 

этот аргумент не останавливал от введения муниципального фильтра. 
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Политтехнолог Валентин Бианки предположил, что ЦИК 

продемонстрирует готовность идти навстречу оппозиции. "Это часть 

большой игры по согласованию интересов накануне президентской кампании 

2018 года, - пояснил эксперт. - Это позиция конструктивного диалога в 

заданных рамках, где все идут друг другу навстречу. Однако вряд ли правила 

игры будут меняться на федеральном уровне ("КПРФ предложит ЦИК 

отменить муниципальный фильтр на выборах"). 

Между тем, газета "Коммерсант" пишет, что о муниципальном 

фильтре на губернаторских выборах говорили и на семинаре "Единой 

России" для региональных партийцев. Единороссы получили рекомендации 

помогать конкурентам - представителям парламентской оппозиции, если у 

них возникают сложности со сбором подписей. При этом даже в КПРФ 

признали, что без помощи единороссов им фильтр не преодолеть. В партии 

власти заговорили о необходимости "дорабатывать схему" с фильтром. 

Политологи не исключают, что отмена или смягчение фильтра могут стать 

"компромиссным ходом".  

"Фильтр был призван стимулировать партии идти в муниципалитеты, 

но они все равно туда не идут. Иногда мы выдвигаем 100% кандидатов на 

муниципальные выборы, а они и половины не выдвигают. Возможно, схему 

стоит дорабатывать", - говорит глава межрегионального координационного 

совета "Единой России" Илья Осипов.  

"Нас упрекают из-за этой нормы, но таково законодательство. Если мы 

видим, что оппонент не может набрать муниципальные подписи, мы готовы 

вывести его на старт",- добавил глава еще одного координационного совета 

"Единой России"  Михаил Исаев ("Партии устали от муниципального 

фильтра"). 

Председатель "Справедливой России" Сергей Миронов по итогам 

встречи с Эллой Памфиловой заявил, что видение возможных изменений 

избирательного законодательства у партии и российского Центризбиркома 

во многом совпадает, есть готовность в будущем совместно работать 

над поправками и вносить соответствующие изменения, пишут РИА 

Новости. "Оказалось, что у нас по возможным будущим изменениям 

избирательного законодательства очень много совпадений. Конечно, все 

сразу не сделать, и мы это понимаем. Но мы готовы вместе работать, в том 

числе готовить и вносить соответствующие изменения после того, как они 

пройдут апробацию и в экспертном сообществе, и придёт полное понимание 

и согласование в Центральной избирательной комиссии", - сообщил Миронов 

журналистам. 

Он уточнил, что позиции СР и ЦИК совпадают в вопросах, касающихся 

даты единого дня голосования, досрочного голосования и института 

открепительных удостоверений ("СР вместе с ЦИК разработает поправки 

в избирательное законодательство"). 

Между тем глава Центральной избирательной комиссии Элла 

Памфилова по итогам встречи с лидером "Справедливой России" Сергеем 

Мироновым отметила, что избирательное законодательство должно быть 
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систематизировано в единый Избирательный кодекс, который может быть 

принят к моменту следующих парламентских выборов, намеченных на 2021 

год, пишет "Парламентская газета". По мнению председателя 

Центризбиркома, множество предложений составит основу работы 

экспертной группы, которая создаётся по поручению администрации 

Президента. 

"И может быть, как один из вариантов, к следующему избирательному 

парламентскому циклу это всё будет сформировано даже в виде 

Избирательного кодекса", - не исключила Памфилова ("К следующим 

выборам в России появится Избирательный кодекс"). 

 

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ РЕГИСТР ЛЮДЕЙ, НУЖДАЮЩИХСЯ В 

НАРКОТИЧЕСКИХ АНАЛЬГЕТИКАХ И ПАЛЛИАТИВНОЙ 

ПОМОЩИ 

С 1 января следующего года в России заработает государственный 

регистр пациентов, нуждающихся в лечении препаратами, содержащими 

наркотические и психотропные вещества, и пациентов, которым необходима 

паллиативная медпомощь. Соответствующее поручение вице-премьер Ольга 

Голодец дала в среду главе Минздрава Веронике Скворцовой после 

заседания Совета по попечительству в социальной сфере при правительстве. 

А у врачей вскоре появится инструмент, оценивающий степень боли, 

испытываемой пациентом.  

Вице-премьер отметила, что в 2016 году по сравнению с 2015 годом 

медики стали почти в два раза чаще назначать наркотические и 

психотропные обезболивающие препараты: число тяжелых больных, 

получивших адекватное обезболивание, увеличилось на 46 процентов, до 

66870 человек, приводит данные "Российская газета". Отмечается, что 

растет также фактическое потребление наркотических анальгетиков в 

таблетках. В 2016 году оно составило 170 000 упаковок, что на 45% 

больше, чем в 2015 году ("Пациентов на наркотических анальгетиках 

внесут в Реестр"). 
Минздраву поручено включить в структуру электронной карты, 

которую сейчас разрабатывает ведомство, модуль по диагностированию 

болевого синдрома и алгоритмы выбора и назначения терапии пациентам с 

болевым синдромом. По данным "Известий", в профильных ведомствах уже 

сейчас разрабатывают шкалу боли. А модуль, после того как врач введет в 

него данные по результатам осмотра и общения с пациентом, выдаст ответ: 

насколько сильны болевые ощущения у больного и какие лекарства ему 

показаны для обезболивания - вплоть до дозировки и времени приема. 

Замдиректора по науке Московского научно-исследовательского 

онкологического института им. П.А. Герцена Георгий Новиков заявил 

"Известиям", что во всем мире пользуются субъективными методами 

определения интенсивности боли. 
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По мнению Георгия Новикова, включение модуля оценки хронической 

боли в деятельность врачей лечебных специальностей однозначно крайне 

необходимо. 

"Это могло бы помочь им правильно ориентироваться в терапии 

хронической боли и могло бы расширить возможности противоболевой 

терапии, причем не только для онкологических пациентов. Если оценочные 

шкалы будут внедрены, любой врач лечебной специальности будет в этом 

разбираться. И даже если сам будет не в состоянии оказать помощь, то 

сможет отправить пациента к другим специалистам", - отметил Георгий 

Новиков. 

Член общественного совета при Минздраве Сергей Лазарев считает, 

что внесенные в модуль данные фактически станут показателем 

ответственности врача. 

"И если он не назначил наркотический анальгетик, можно спросить, 

почему он так поступил, если по этим критериям необходим сильный 

препарат, - пояснил Сергей Лазарев. - Вообще в системе здравоохранения 

многих развитых стран самое основное - это обезболить. Неслучайно у нас в 

законе "Об основах охраны здоровья" появилась фраза: каждый человек 

имеет право жить без боли. ("В России появится "список боли") 

 


